

ACLARACIÓN PARA PUBLICACIÓN

El presente trabajo de titulación, en su totalidad o cualquiera de sus partes, a pesar de estar disponible sin restricciones en el repositorio institucional de la Universidad San Gregorio de Portoviejo, NO DEBE SER CONSIDERADO COMO UNA PUBLICACIÓN y mantiene el carácter de un trabajo original e inédito.

Esta declaración se alinea con las prácticas y recomendaciones presentadas por el Committee on Publication Ethics COPE descritas por Barbour et al. (2017) Discussion document on best practice for issues around theses publishing, disponible en: <http://bit.ly/COPETHeses>

Universidad San Gregorio de Portoviejo

Departamento de Posgrado

Programa de Maestría en Derecho Constitucional

Quinta Cohorte

Artículo profesional de alto nivel

La Responsabilidad Política en Ecuador: Incidencia en la Estabilidad del Estado Constitucional de Derechos y Justicia

Autora:

Alisson Melina Cedeño Dueñas

Tutora:

Dra. Ana Arteaga Moreira Ph. D (c)

Portoviejo, Mayo 2025

Título:

La responsabilidad política en Ecuador: incidencia en la estabilidad del Estado constitucional de derechos y justicia.

Title:

Political Responsibility in Ecuador: Its Influence on the Stability of the Constitutional State of Rights and Justice

Alisson Melina Cedeño Dueñas

Magister en Derecho Constitucional

Programa de Maestría en Derecho Constitucional

Quinta Cohorte

Universidad San Gregorio de Portoviejo, Manabí, Ecuador

alissoncedenod@gmail.com

Resumen

El presente estudio analiza la incidencia de la responsabilidad política en la estabilidad del Estado constitucional de derechos y justicia en Ecuador, en el marco del modelo establecido por la Constitución de 2008. La investigación se desarrolla en un contexto de alta conflictividad política e institucional, en el que los mecanismos de control, como el juicio político y la “muerte cruzada”, han sido utilizados de forma controvertida. El objetivo principal es analizar la incidencia de la responsabilidad política en la estabilidad del Estado constitucional de derechos y justicia en Ecuador. El enfoque adoptado es cualitativo, sustentado en el análisis jurídico, doctrinal y jurisprudencial, mediante métodos hermenéutico, inductivo y analítico. Se concluye que, aunque este mecanismo responde a una necesidad legítima de control democrático, su uso arbitrario y politizado ha generado vulneraciones al debido proceso, afectaciones a derechos fundamentales, crisis institucionales y debilitamiento del principio de legalidad. El estudio se centra en los altos funcionarios del Estado como sujetos de control, y en el ordenamiento constitucional y jurisprudencial como objeto de análisis. Se propone la necesidad de una reforma normativa e interpretativa que garantice un uso legítimo, equilibrado y respetuoso de los principios del constitucionalismo contemporáneo.

Palabras clave: Control político; derechos fundamentales; estado constitucional; estabilidad democrática; responsabilidad política.